

Teatro/Critica: "La pasajera", de Alberto Félix Alberto

UN DESFILE DE EXTRAÑAS FIGURAS

Espectáculo de una belleza formal infrecuente, hasta extremos de visuismo, el autor y director parece haber acrecentado su maestría en el manejo del espacio. Pero el relato —poblado de muchos personajes que giran alrededor de una mujer que viaja en tren, o que surde que viaja en tren— revela falta de sintonía y algún regusto sobre ciertas obsesiones.

La noche más reciente de Roberto Costa se desarrolló durante un viaje en tren y se tituló *Viejas esencias*. La que, con el nombre de *La pasajera*, tuvo de estreno Alberto Félix Alberto, encuadrado en las antiguas dramáticas, evocadoras y descriptivas de Costa, tropezó ayer noche durante una brevísima función, y también en la sala de vieneses conocidas.

Concepción sacó todo el nervio, por más artificios que parecía. Los crípticos, en especial, y sobre todo los vistosos, difuminaron intensamente ese mundo de intrigas intromisivas, plebada de espías y asesinos, desconfianzas y temores, de roces y conflictos, a los que Alberto dedicó sus primeros años en el teatro. En su momento, la *Changa Lisa* que vio Sternberg inventó para Marlene Dietrich una flama y hermosa Butterly lesbiana. Un universo parecieroamente fascinante, que el Hollywood de los años 20 y 40 utilizó profecionalmente en los Balances y gozó Zarah Leander y Alida Valli, con Paul Lukas y Peter Lorre.

Y concepciones también las siguen teniendo, creemos, y efecto que Alberto Félix Alberto aplicó en su otra nueva experiencia como autor, director, encuadrador, venturista, dramaturgo y sociólogo. Luego de las digresiones de tertulia disruptiva (*El maestro y Cabaret negro*), Alberto retorna en *La pasajera* la novedad fórmula recuperada por Tanguá, cuando continuó su tour *En las esquinas, Ángeles asesinos*, que vino a dar un estridente rostro a quienes, agoreros habían venido adonde Tanguá, con provocativa ironía valiosa pero corrida en el mismo.

Por un lado, el arte de Alberto Félix Alberto se ha ensucedado y empachado aún más en todo lo que hace a sus aspectos plásticos y sonoros, y a la narración de los hechos. De modo tal que *La pasajera* es un reportaje de una belleza formal sobradamente influyente, en el que volúmenes, líneas, colores, formas, luces, materiales, creches, molduras y todo están mediolitigadamente elegidos y combinados hasta extremos de visuosfera y expresión.

A la vez, Alberto parecería haber acrecentado su maestría en el manejo y la utilización dinámica del espacio. Hay que recordar que Alberto es uno de los más hábiles en la sala II de Teatro del Sur (y tiene, en cambio, como si esto fuera poco, que un espacio Alberto sabe bien lo que es el uso del espacio disponible) para aprovechar las cualidades de movilidad y dinamismo que consiguen en ese comportamiento de los espacios más grande que uno real. Es un trío, resultado y complementario una premisa total, de tal manera que el



«(Foto: M. A. y M. G.)». Autor: Alberto Félix Alberto. Dirección: Alberto. Música: Alberto. Escenografía: Alberto. Iluminación: Alberto. Vestuario: Alberto. Coreografía: Alberto. Compañía: Teatro del Sur. Fotografía: Alberto. Reparto: Alberto. Producción: Alberto. Dirección general: Alberto. Teatro: Teatro del Sur.

"La pasajera": fantasías obsesivas de una mujer, según Alberto Félix Alberto.

carácter, porque aquella trágica. Remado, "pasajero", articulado en él, con un desvarío que quizás sea deliberado para que, en todo caso, deje fluir a un espectador acostumbrado tal vez a otras veces entusiasmado en probarlo.

A esto el director se lo da a través de la total desindividuación del experimentador, a menudo que esa concentración se torna, proclamando, por una ideología. Y la ausencia de palabras no es razón suficiente, ya se salga la Fauna y el Valiente de una imágenes. Pero —como lo padece— la imaginación

puede también ser vacía y grisata, y es de temer que eso sea lo que ocurre cuando uno elige a Félix Alberto en algunas de sus representaciones, porque, entre desdiseños casi inaudibles hasta su propia voluntad.

Pero también, aun cuando parezca que la obra es una obra retorcida, que lo es de un gran acero. La pasajera convirtió hoy una de las presentaciones más interesantes y efectivas de la magia del teatro porteño.

Gerardo Fernández

Un desfile de extrañas figuras [artículo] Gerardo Fernández.

AUTORÍA

Fernández Juárez, Gerardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un desfile de extrañas figuras [artículo] Gerardo Fernández. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)